

## *Los mayores en la Iglesia y en el mundo actual*

J. R. FLECHA ANDRÉS  
Facultad de Teología  
Universidad Pontificia de Salamanca

Silenciados durante mucho tiempo, los ancianos encuentran cada vez un puesto más importante y significativo en el campo de la reflexión universitaria. En algunas ocasiones se analiza su situación en la sociedad. En otras ocasiones el planteamiento es más bien filosófico o teológico. Las breves reflexiones que a continuación se ofrecen se sitúan precisamente entre esas dos perspectivas, para tratar de extraer unas conclusiones de tipo ético, que constituyen el ámbito prioritario de nuestros intereses <sup>1</sup>.

En estudios sociológicos recientes se ha podido afirmar que en el seno de nuestras sociedades aumenta el número de los ancianos, así como la expectativa de vida en un futuro próximo, mientras que paradójicamente, aumenta también el asombro, el susto y el desconcierto ante la ancianidad y ante las personas ancianas concretas. «La gente no se resigna a envejecer —se ha podido escribir— y experimenta con angustia la idea de vivir en una sociedad en la que cada vez abunden más personas de avanzada edad» <sup>2</sup>.

1 Véase, a modo de ejemplo, desde el punto de vista social: Informe Gaut (1975), *La situación del anciano en España*, Madrid: Confederación Española de Cajas de Ahorro; Asamblea Mundial de las N. U. sobre el Envejecimiento, Convención de Viena (26-7/6-8-1982), Madrid: Servicio de Publicaciones INSERSO; Casado, D. (1984), *Pistas bibliográficas para el Estudio de la Pobreza en España*, separata de *Revista de Documentación Social*, 56/57. Desde el punto de vista teológico, véase el reciente estudio de Gilbert, M. (1993), 'Le grand âge, vu par la Bible', *La Vie Spirituelle* 73/706, 477-493, con la bibliografía citada. Todo el número monográfico es interesante.

2 De Miguel, A. (1992), *La sociedad española 1992-93*, Madrid, 103; recuérdese el estudio patrocinado por la ONU en 1987 sobre las consecuencias económicas y sociales del envejecimiento de la población (1989), 'L'invecchiamento della popolazione nel mondo',